

L'

# éducation et la diversité culturelle

La composition multiculturelle et multiraciale du Canada présente un défi important aux éducateurs canadiens. Le système d'enseignement doit composer avec plus de 60 langues et quelque 70 groupes culturels. Ils ne se retrouvent pas tous dans la même salle de classe, évidemment, mais dans certaines écoles, on compte jusqu'à 20 groupes ethniques différents, parfois davantage. Il y eut un temps où cette diversité était pratiquement passée sous silence. Ce n'est plus le cas aujourd'hui. En s'inspirant de la politique multiraciale nationale du Canada, plusieurs conseils scolaires canadiens ont commencé à dispenser un enseignement multiculturel à l'intention de leurs élèves.

Bien que les programmes scolaires multiculturels varient d'une région à l'autre pour mieux répondre aux besoins locaux, ils visent tous les mêmes objectifs fondamentaux. Le multiculturalisme ne touche pas seulement les jeunes immigrants: il concerne tous les enfants canadiens. Dans la plupart des salles de classe, on favorise l'éveil culturel au moyen de jeux, de discussions, de recherches, de films et d'excursions pour aider les élèves à comprendre et à apprécier des cultures différentes de la leur.



Il existe des programmes spéciaux pour les nouveaux arrivants qui ont besoin d'assistance dans certaines matières. On donne aussi des cours de français ou d'anglais langue seconde pour ceux qui ne parlent pas couramment l'une des deux langues officielles du Canada.

Plusieurs écoles invitent les parents à participer au programme en tant que conseillers et instructeurs. Les différents groupes ethniques fournissent souvent de la

documentation, des statistiques, des objets fabriqués pour compléter le programme.

## Programme des langues d'origine de l'Ontario

Les salles de classe régulières ne dispensant pas toujours l'enseignement dans la langue maternelle de l'enfant, les programmes en langues d'origine offrent, après les heures normales de cours, une éducation multiculturelle supplémentaire. Le gouvernement du Canada subventionne plusieurs écoles de langues au pays, permettant ainsi à plus de 125 mille étudiants dans 8 000 classes d'étudier 62 langues.

Dans la capitale du Canada, Ottawa, les cours se donnent habituellement les samedis matins et durent deux heures et demie. Des fonds publics sont disponibles pour payer un enseignant, mais

**Au Canada, le système d'enseignement s'adapte aux besoins des ethnies.**

tous les autres services sont normalement fournis par des bénévoles. Ces cours sont gratuits et tous peuvent y assister. Des parents d'origine ethnique différente peuvent décider d'envoyer leurs enfants étudier leurs deux langues. Des étudiants d'origine ethnique différente peuvent assister aux cours pour se familiariser avec une langue et une culture différentes.

L'Ontario, la province qui compte la plus importante population ethnique, propose d'étendre considérablement son programme de langues d'origine. Un plan d'action a été soumis aux parents, professeurs et groupes communautaires concernés. On leur a demandé leur avis par exemple sur la formation des enseignants et le matériel

